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电视剧《麓山之歌》目前正在央视

综合频道（CCTV-1）热播，近日，主演

杨烁、焦俊艳接受媒体采访。饰演女焊

工的焦俊艳笑言，这个角色是一个小

小的人儿，却有着大大的力量。

《麓山之歌》聚焦中国重工故事，

剧集集中展现了中国装备制造业的

奋斗群像，在深写“智造转型”的同

时，探寻人与机器、技术之间的关系

变迁，展现中国工人与时俱进的豪情

和担当。

焦俊艳在剧中饰演女焊工金燕

子，角色之传神让外界赞叹不已。剧

中的金燕子是一位有力量又朴实的

女工人，获称“打不死的金小强”。焦

俊艳透露，金燕子给自己最大的感

受，就是一个小小的人儿，却有着大

大的力量，“她就像蚂蚁，那么小小的

一个东西，却经常要搬运比它体积大

很多的物体，然后通过一次次的搬

运，最终把事儿做成了。”

与以往一样，为了更贴近角色，

焦俊艳毫不在乎个人形象的，“这种

类型的角色，总要化些斑点之类，她

不是让女演员更好看的角色，但是演

这种类型的角色的时候，一定要以角

色为先。”在焦俊艳看来，演好金燕

子，不仅外表形象要符合角色，“写

字”也要体现角色特质，“金燕子有时

候为了显示自己是有力量的工人形

象，有时候写字下笔很重，甚至要把

那个纸给划破一下，要显示力透纸背

的感觉。”此外，金燕子还通过和卫丞

之间的一些角力，去显示她作为工人

力量的角色定位。

《麓山之歌》中的各个角色性格鲜

明，焦俊艳笑言，如果说金燕子像蚂蚁

的话，那么杨烁饰演的卫丞就像忠犬，

“他在跟你交流的时候，那个眼神很

真诚，感觉非常信任对方，非常诚

恳。”

对于演戏，焦俊艳依旧甘之如

饴，“我觉得对于一个人来讲，最好

的状态就是明天充满希望。只要我

觉得自己明天还能更好，还有进步

的空间，我还能为之去努力，就是好

的状态。我接受命运给我的任何馈

赠。”

《麓山之歌》杨烁饰演的卫丞，是

科研尖刀的代表人物。在杨烁看来，

卫丞是一个很怪的理科生，非常轴，

一条路走到底，“这个人怎么可以这

样？如果生活当中真要有这么一个人

的话，我是不会适应的。其实，刚一上

来的时候，我也希望大家不认可他，

甚至讨厌他。”

杨烁说，自己最终被卫丞的较

真、执着、纯粹等品质所打动，他也希

望观众随着剧情发展慢慢接受一这

角色，接受他的真诚，“他是一个特别

执着于科研、工业以及祖国建设的

人，我觉得这才是我演绎卫丞这个角

色想要表达的东西。”

拍摄的过程让杨烁感慨良多，他

说，每日在片场拍戏，就像回课，“演

这个角色我觉得很有意思，我每天到

片场，感觉回到了我刚上大学，刚开

始接触表演时的那种状态。对于我来

说，实际上就是回课，我给全组各个

部门的老师们去回课，从他们的眼神

里，你能捕捉到你是对的还是错的。

这是每天在现场让我很兴奋的一个

点。”杨烁说，卫丞让自己回归初心，

“他让我永远把自己当成是一个学

生，不管年龄多大，要保持少年或者

青年的心态。” （据《新快报》）

《中国乒乓》
再现国乒男团沉浮岁月

电影《中国乒乓》近日发布先导预告和海报，影片根据真实故

事改编，邓超、孙俪、许魏洲等将演绎上世纪90年代初中国男乒

的沉浮岁月。

上世纪90年代初，中国乒乓女队成绩斐然的同时，中国乒乓

男团却处于低谷时期，在徐寅生、李富荣等老一代乒乓人和领导

的支持下，时任男乒主教练的蔡振华临危受命组建新队伍，经过

一段时间的苦练，终于在 1995 年天津世乒赛绝地反击、重回巅

峰。《中国乒乓》正是根据这段历史改编。近日曝光的先导预告，

向全国观众展示了国乒男团三十年前的那段低谷时期，预告打破

了国人对“王者国乒”的既定印象。

《中国乒乓》的剧本开发早在五年前便已经开展，导演邓超、俞

白眉将故事锁定在一段尘封在国人心中的乒乓记忆，并以全新的视

角将其搬上大银幕，“中国乒乓的浩瀚历史中有无数精彩的故事，无

论女乒男乒都曾风光无限，也曾涌现过无数风云人物。到底应该选

择改编哪一段故事呢？经过很多次慎重的讨论，反复征求了乒乓专

家们的意见，最终，我们特意选择了90年代初这个阶段这批人物作

为故事核心。原因有很多，最重要的原因，是这段故事具有非常强烈

非常独特的戏剧性，和中国乒乓历史上绝大多数时期的统治地位

比，故事里这个从低谷走向巅峰的过程将会激励更多的人。”

谈及以“中国乒乓”为题打造电影的意义，邓超、俞白眉二位

导演亦表达对影片内核的看重，“这么多年中国乒乓看起来一帆

风顺，在任何时候，任何一刻，我们拿金牌都是理所应当的。在今

天年轻人的心目中，中国乒乓历史上一直是无敌之师，永远都是

‘赢麻了’。但对国乒队员们来说，压力是无处不在的，只是他们

把压力转化为某种必胜的动力，我们希望通过这部电影，把中国

乒乓最内核的精神传递给更多的人——面对挑战的时候，你该怎

么办？”此外，邓超也是该片主演，他透露，为了拍摄此片，特意练

习用左手打乒乓球，“特别难，一开始特别不自信，特别沮丧，觉

得自己太无能。后来就开始用左手吃饭，教练也很鼓励我”。

（据《新快报》）

焦俊艳：
小小人儿大大力量


